



PANAMÁ



Tercer país latinoamericano más competitivo según el Foro Económico Mundial, es el país de su región con mayor crecimiento económico, con relación al producto interno bruto per cápita, pero marchita (s'estompe) en otros indicadores como la distribución de la riqueza

Un país, un canal: el canal fue el motivo de la independencia de Panamá, que dependía de Colombia, gracias a la ayuda de EEUU. A cambio, EEUU obtuvieron la soberanía en la zona y la ocupación perpetua del canal. Inaugurado el 15 de agosto de 1914, reforzó la potencia comercial y naval de EEUU.

El nacionalismo panameño y la rebelión de estudiantes en 1964 condujo a una interrupción de las relaciones con EEUU y el permiso de izar la bandera panameña bajo la presidencia de los hermanos Arias.

Los gobiernos de facto de la Guardia Nacional

Con una serie de presidentes fantoches entre 1968 y 1989. Golpe de estado de Torrijos. Omar Torrijos es el héroe nacionalista que luchó a favor de la restitución del canal, denunció la miseria fuera de la CZ (Canal Zone) y el desigual reparto de los beneficios del canal.

Firma de los acuerdos Torrijos-Carter en 1979 → desaparición de la figura del Gobernador, recuperación progresiva de la soberanía en CZ y un porcentaje sobre peajes del canal hasta la transferencia a Panamá del canal a cambio de la neutralidad del canal. Muerte de Torrijos.

El paso de Noriega → Manuel Antonio Noriega (1934-2017), apoyado al principio por la CIA por su colaboración valiosa, fue acusado en 1987 por EEUU de narcotráfico. En 1989 se proclamó Jefe del Gobierno → invasión de Panamá por los EEUU (que costó muchas muertes de civiles y soldados panameños). Noriega se rindió y fue condenado a 40 años de condena, cumplió en EEUU 17 años de la condena, en 2010 (con 75 años) sufrió la extradición a Francia para ser juzgado por blanqueo de capitales. El gobierno de Panamá quería también que cumpliera condena en su propio país por dos asesinatos y otros delitos (su extradición, de París a Panamá se hizo el 11 de diciembre de 2011). Murió a los 83 años.

La restauración de la democracia: los años 90 → desarrollo del crimen organizado y mala gestión económica y corrupción. → elecciones en 1999 ganadas por la viuda de Armulfo Arias frente al hijo del dictador Torrijos.

La devolución del canal a Panamá → En diciembre de 1999 despertó dos sentimientos opuestos : el alivio frente a la presencia ofensiva de EEUU y el temor al desarrollo del narcotráfico ya que la zona libre favorece el blanqueo de dinero sucio colombiano. Pero resultados muy positivos y desarrollo económico.

La vuelta de un Torrijos → Elección del hijo en 2004, lemas de la campaña « Sí se puede » y « Cero tolerancia a la corrupción » → combatir la pobreza gracias a la ampliación del canal, buenas relaciones con EEUU, serie de leyes.

La ampliación del canal → El canal supone el 68% del comercio marítimo de EEUU, relacionado con el turismo, 2a fuente de ingresos + zona franca de Colón, la banca y el abanderamiento de barcos. La ampliación significa más competitividad, se inició en 2007, duplicará la capacidad de transporte y permitirá el paso de buques más grandes.

Comicios: En 2009, Ricardo Martinelli se presentó con la la centroderechista Alianza por el Cambio. Supo conectar con la clase media prometiendo mano dura contra la delincuencia y la corrupción. Firmó un tratado económico preferencial con EEUU y el acercamiento a China en vez de la relación con Taiwán. Los comicios de julio 2014 fueron ganados por Juan Carlos Varela y los de julio de 2019 vieron llegar a Laurentino Cortizo (PRD – Partido revolucionario Democrático) como presidente. En mayo de 2024 gana José Raúl Mulino (conservador) del partido Realizando Metas (RM).